

Guadiana. De la mano de Morena

Eduardo Miranda

COAHUILA

LA FRACTURA DE LA 4T QUE ILUSIONA AL PRI Y ALIADOS

CAMELIA MUÑOZ

**S**ALTILLO, Coah.- La gubernatura de Coahuila significa para el PRI llegar con vida a 2024; y aliado con el PAN y PRD, frenar el avance de Morena en el país. Con su candidato Manolo Jiménez Salinas espera lograr una amplia ventaja frente a los tres competidores que dicen representar el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y su Cuarta Transformación, y que en los hechos han dividido el llamado "voto útil" que podría poner fin a 100 años de gobiernos del tricolor en la entidad, que empezaron en 1923 con Manuel Pérez Treviño, fundador del Partido Nacional Revolucionario.

Ninguno de los tres candidatos ligados a la llamada 4T pretende sacrificarse y declinar en favor de otro. Con Armando Guadiana Tijerina, Morena cree que el "efecto AMLO" les permitirá ganar, pese al distanciamiento con el Partido del Trabajo (PT) y con quien también asegura tener posibilidades, Ricardo Mejía Berdeja, exsubsecretario de Seguridad Ciudadana del gobierno federal.

El tercero es Evaristo Lenin Pérez, aspirante de la alianza Rescatemos Coahuila, que integran el Partido Verde y Unidad Democrática de Coahuila (UDC).

Este escenario consumió el cisma entre Morena y el PT, por el que en estos últimos días de campañas intercambiaron

Mantener el gobierno en Coahuila es crucial para el PRI que, en coalición con el PAN y el PRD, postula a Manolo Jiménez Salinas para la elección del próximo 4 de junio. Del otro lado, tres candidatos dicen que representan el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y cada uno pide a los otros dos que declinen para presentar una sola candidatura, porque si no se da el cambio, "será una tragedia para el estado". Terminante, el dirigente nacional morenista Mario Delgado va más lejos... En declaraciones a **Proceso** acusó al PT de traición por no respetar el acuerdo de coalición existente y por haber postulado a Ricardo Mejía.

señalamientos el dirigente morenista Mario Delgado y Alberto Anaya, líder petista. El primero, en una entrevista difundida el miércoles 24 en el portal de noticias de **Proceso**, acusó al PT de traición por no respetar el acuerdo de coalición existente y por haber postulado a Ricardo Mejía, de lo que, dijo, se enteró por los medios.

A su vez, Anaya respondió con un rotundo no a la insistente petición de Delgado de que el candidato Mejía decline en favor de Armando Guadiana.

A las rispideces entre los antes aliados entró el presidente López Obrador, quien fue cuestionado en la mañana del jueves 25 sobre la campaña de su excolaborador Mejía, identificado como cuatroteísta y lopezobradorista:

"Sólo aclarar que yo no tengo relación con Ricardo Mejía, no tengo relación. Aquí estaba con nosotros y se fue sin decir adiós. Y no quiero -creo que esto lo puedo decir sin que me vayan a afectar-, no quiero que se use mi nombre porque yo no tengo relación con él, así de claro. Se me hace un acto de deshonestidad el estar utilizando mi nombre para una campaña, cuando no tengo yo relación", soltó el presidente.

Al fustigamiento de López Obrador, Mejía Berdeja respondió a través de un video en el que primero reiteró su gratitud y respeto al presidente y después negó haber usado su nombre o imagen durante su campaña.

En un balance de las campañas y de las expectativas para el 4 de junio, tanto



Morena como el PT y la alianza Rescatemos Coahuila advierten que, desde antes de las precampañas, el gobierno de Miguel Ángel Riquelme Solís recurrió al uso de recursos públicos con fines electorales.

También señalan que el gobernador inició la promoción del exalcalde de Saltillo desde que se desempeñaba como secretario de Inclusión y Desarrollo Social durante casi 11 meses de 2022, ya que a principios de diciembre de ese año estuvo cerca de 15 días fuera del país y presumió su visita al papa Francisco en el Vaticano, para posteriormente disfrutar de vacaciones por fiestas decembrinas y renunciar a la secretaría estatal a principios de enero pasado.

Oscar Pimentel González, coordinador de campaña de Manolo Jiménez Salinas, abanderado de la Alianza Ciudadana por la Seguridad, que integran el tricolor junto con PAN y PRD, acusa que esas versiones carecen de fundamento porque el candidato cuenta con capacidad para desarrollar las tareas que le encomendaron.

“El resultado será arrollador, y no por la fuerza individual de cada uno de los partidos de la coalición, sino por la fuerza de una ola ciudadana que se vuelca en favor de un proyecto que le garantiza sus condiciones de vida, pero que además le ofrece la posibilidad de seguir mejorando”, asegura en entrevista.

“El gobernador lo que hizo fue designar a Manolo porque es uno de los cuadros del servicio público estatal que ha mostrado mayor capacidad, con la ventaja de su juventud y con energía para llevar a cabo toda una serie de proyectos”, asegura Pimentel, expresidente municipal de la capital de Coahuila, quien además fue responsable de la Unidad de Inteligencia Financiera estatal.

## Cae el PAN y Morena suma votos

Históricamente, el principal contrincante del PRI fue el PAN, pero ahora ambos partidos, coaligados, tienen a Jiménez Salinas como candidato. Hace seis años el resultado electoral se definió días antes de que Riquelme Solís asumiera el cargo, al anularse la elección en más de 60 casillas y establecerse que ganó con poco más de 482 mil votos, 30 mil más que Guillermo Anaya Llamas, entonces candidato panista. Anaya Llamas es ahora coordinador de la campaña, por el lado albiazul, del abanderado aliancista.

En esa elección de 2017 Morena apareció por primera ocasión en las boletas electorales de Coahuila y se ubicó como tercera fuerza política. Junto con el PAN y los candidatos independientes, los morenistas buscaron en vano anular los comicios; jamás la diferencia de sufragios había

sido tan reducida, además de que se perdieron más de 200 mil votos en relación con la elección de 2011, cuando Rubén Moreira obtuvo 680 mil sufragios. El PAN empezó entonces una caída al vacío.

En 2018 se renovaron los ayuntamientos junto con la elección federal que ganó López Obrador. Morena obtuvo más del doble de votos que en la jornada de un año antes para elegir gobernador: de 115 mil pasó a más de 266 mil y ganó cuatro presidencias municipales.

El voto cruzado permitió que el PRI se quedara con 18 de los 38 ayuntamientos, pero la preferencia no creció.

Y hace dos años, en la renovación de los ayuntamientos, la votación del PRI tuvo una mejoría que le permitió recuperar varios espacios y ganar en total 25, con 531 mil 931 sufragios, pero Morena siguió aumentando en simpatías y llegó a casi 407 mil votos, lo que le permitió quedarse con ocho de las alcaldías, en algunas de las cuales los candidatos eran de UDC, con el que hizo alianza, la cual no se formalizó para este 2023. El PAN apenas alcanzó 164 mil votos.

El dirigente de Morena en la entidad, Diego del Bosque Villarreal, dice que el triunfalismo de lo que llama “PRIAN” no tiene sustento en los últimos resultados electorales y agrega que la población ya no los quiere en el poder, pese a las prácticas de coacción que se realizan desde el gobierno del estado con la entrega de programas sociales, principalmente de despensas.

“Tenemos mucha confianza y la gente está muy consciente. Las encuestas no mienten: entre 60 y 70% de los hogares en Coahuila ya no quieren que siga el mismo partido al frente del estado, y confiamos en que, con todas las fechorías que sabemos que van a hacer, no les va a alcanzar para el fraude, y por eso estamos insistiendo en el voto masivo en favor de Morena y de Gua-

diana como único representante de la 4T”, expone Del Bosque Villarreal.

El diputado federal Benjamín Robles Montoya –comisionado político de del PT– sostiene que el escenario favorece a Mejía Berdeja y asegura que en las últimas semanas ha crecido la intención del voto hacia su candidato.

“La posibilidad del triunfo de Ricardo El Tigre Mejía es cada vez más grande y sabemos que las encuestas que dan una supuesta ventaja al candidato del PRI están infladas por lo menos en 10 puntos. Nosotros contaremos con el voto de castigo para el PAN, el voto de castigo para Morena y también el voto oculto en favor de Ricardo, y por eso estamos trabajando para cubrir la totalidad de las casillas con nuestros representantes y defender el sufragio”, asegura.

Mientras tanto, el candidato de la alianza Rescatemos Coahuila, del PVEM y UDC, Lenin Pérez Rivera, respalda la versión de los candidatos de Morena y del PT y acusa que el gobierno de Riquelme Solís destinó recursos para favorecer la imagen de Jiménez Salinas.

El candidato Pérez Rivera, también líder de UDC y coordinador de su proyecto, señala que “ha sido una campaña con las inequidades y con los desbalances que existen entre los partidos nacionales y nuestro esfuerzo, propio de una prerrogativa muy limitada. Con el despliegue de millonarios recursos se lleva a cabo una elección de Estado con muy poca equidad mediática”, y asegura que la competencia está más cerrada de lo que se ha difundido en las encuestas.

## Disputa por Coahuila

La entidad es uno de los últimos bastiones del tricolor y, de mantenerse, le permitirá a ese partido llegar aún vivo a la contienda presidencial, pero el PRI no quiere ▶



Facebook

Mejía. Discordias



desgastarse anticipadamente y se enfoca, junto con sus aliados, a difundir los logros del actual gobierno, principalmente las condiciones de seguridad en el estado en comparación con la situación de las entidades donde hoy gobierna Morena.

No obstante, se pasa por alto que en los gobiernos priistas de los hermanos Humberto y Rubén Moreira, Coahuila vivió sus peores momentos en materia de violencia y delincuencia organizada.

“Nuestro interés no es que algún partido siga vivo. Nuestro partido es Coahuila y lo que se juega es el futuro, que puede afectar radicalmente la calidad de vida, su seguridad, su integridad y las condiciones de las familias”, asegura Pimentel González.

“Pensamos que la elección de 2024 tiene que responder mucho a la lógica que se ha dado más allá de las visiones simplemente partidistas; vámonos en un proyecto ciudadano, amplio, abierto y plural, donde podamos coincidir y e impulsar el cambio para mejorar; es más, que nos permita detener el retroceso en el que está el país”, destaca.

Del otro lado, para quienes dicen representar el proyecto del presidente López Obrador, lo que está en juego “es la dignidad de Coahuila”.

“Nuestro mensaje es que no puede Coahuila quedarse fuera de este proceso que es la Cuarta Transformación. No podemos cargar con la vergüenza de seguir siendo gobernados por el PRI y por alguien como Manolo Jiménez, a quien presentan como un joven con ideas frescas, pero representa lo más caduco de los regímenes priistas y la continuidad de lo que llamamos el Morenato: todo el saqueo y el atraco a manos de ese grupúsculo mafioso de políticos”, refiere el dirigente morenista Diego Del Bosque.

Afirma que ahora la gente tiene pruebas de las diferencias con Morena gobernando y por eso confía en que el trabajo de López

Obrador los ayudará a obtener un mejor resultado en el proceso electoral local.

El candidato Pérez Rivera sostiene que, de no darse la alternancia, será una tragedia para el estado y prevalecerán la corrupción y la impunidad, además de los índices de pobreza derivados del abandono estatal.

El representante del PT coincide en que el PRI no se muestra seguro porque sabe del cansancio que tiene la población tras administraciones de corrupción y una deuda que sigue creciendo. Asegura que en otros estados, como Oaxaca –de donde es originario–, nunca esperaron derrocar al tricolor, y se logró “porque la gente decidió sacarlos del poder”, lo mismo que espera ver en Coahuila.

### Tropiezos de la 4T

Pese a que se proyecta una contienda muy competitiva entre el PRI, con sus aliados, y Morena, la desintegración de la alianza “Juntos Haremos Historia” con el PT y el PVEM también repercutió en la militancia y la mayoría del Consejo Estatal del partido del presidente de la República optó por negar su apoyo a Guadiana Tijerina y dársele al exsubsecretario federal de Seguridad Mejía Berdeja.

Esa fue la manera de mostrar su inconformidad ante la selección del candidato morenista y ante el trato recibido por parte de la dirigencia estatal y del líder nacional Mario Delgado Carrillo.

En días recientes, cada uno de los contrincantes, sus representantes y simpatizantes, han pedido declinar en favor del otro.

Del Bosque Villarreal, quien considera que tanto el PT como el PVEM demuestran que están operando en favor del PRI, proyecta que, de no haberse dado esa división, Morena tendría una ventaja tan holgada como la que mantiene en el Estado de México.

“Esos partidos los están haciendo el juego al ‘peñanietito’ Manolo Jiménez. No existe un escenario donde el que esté mejor posicionado deba declinar en favor del que tenga menos puntos”, subraya, al referirse a que Mejía Berdeja se mantiene en la tercera posición y no es competencia para el primer lugar al que busca llegar Guadiana Tijerina.

Lenin Pérez Rivera también advierte que con la división desaparecieron las posibilidades de triunfo para la llamada Cuarta Transformación en la entidad y responsabiliza al líder nacional de Morena de provocar la inestabilidad en la oposición. “Él es el responsable de la desilusión y de la inconformidad

de muchos militantes de ese partido y de los actores que participaron en el proceso interno”.

También cuestiona que “a estas alturas pretenda que llevemos a cabo declinaciones, cuando para nosotros su candidato no representa un cambio en sentido positivo para Coahuila, sino la continuidad de la corrupción que hoy tiene el PRI en el estado, e inclusive su candidatura la impulsó el propio Riquelme (Solís), y para nosotros es una total incongruencia que nos pidan declinar en favor de Guadiana, quien va en una evidente caída”.

En tanto, el petista Benjamín Robles, representante de Mejía Berdeja, considera que es Guadiana quien debe declinar porque no tiene el mejor perfil para garantizar que mejore la entidad.

El conflicto entre esos partidos da una ventaja al tricolor y sus aliados, pero no por el reparto en los votos, sino porque les ha permitido ampliar la estructura ciudadana entre quienes no están de acuerdo con las confrontaciones, sino con las propuestas.

Pimentel González anticipa que Jiménez Salinas triunfará con una diferencia contundente y advierte que los opositores llegarán a los tribunales “por su dignidad, pero el resultado no se modificará”.

### Focos rojos

En las dos semanas previas al término de las campañas, los representantes de partidos y candidatos han denunciado que los simpatizantes del PRI obstaculizan el proselitismo y agreden a militantes de Morena y del PT.

Los opositores aseguran que el gobierno de Riquelme Solís intensificó la entrega de programas sociales en domicilios particulares de simpatizantes del PRI, y en varios sectores evita que lleguen a los vecinos otras propuestas que no sean las de los candidatos del tricolor y aliados.

Pérez Rivera considera que el Instituto Electoral de Coahuila tampoco ha trabajado para promover la participación ciudadana el día de la elección y prevé que el abstencionismo favorecerá al abanderado de la coalición PRI, PAN y PRD.

PT y Morena anunciaron por su parte que se preparan para la vigilancia en las casillas y el cuidado de las urnas porque seguros están de que Mejía Berdeja y Guadiana Tijerina darán la competencia y el tricolor buscará hacer fraude.

Por su parte, el PRI considera que la Alianza Ciudadana por la Seguridad confía en que la mayoría de los dos millones 366 mil 409 ciudadanos que integran el listado nominal “valoran la seguridad y la estabilidad de los gobiernos” emanados del centenario partido. 



Alejandro Rincón

Jiménez. El anhelo priista